



NOTA DE PRENSA
NP 6/2009
15 de abril de 2009

LA DEUDA PÚBLICA AL 3 DE ABRIL DE 2009

El martes 14 de abril de 2009, el programa “La Hora del País” de Radio Fides citó un informe de la Prefectura del Departamento de Santa Cruz en el que se mencionaban datos de la deuda pública.

Al respecto, el Banco Central de Bolivia (BCB) cumple con realizar las siguientes precisiones y aclaraciones:

- El saldo de la deuda externa pública alcanza a \$us2.418 millones, dato que coincide con la información mencionado en el programa radial.
- El dato de la deuda interna del sector público no financiero (SPNF) es de \$us2.986 millones y el de la deuda interna del BCB de \$us2.542 millones. Estos montos no corresponden a los \$us6.228 millones mencionados en “La Hora del País”.
- Es importante diferenciar la deuda del sector público no financiero de la deuda del BCB. La primera es deuda que por lo general contrae el gobierno para financiar gasto corriente o inversión pública. Su incremento en los dos últimos años fue de alrededor de \$us400 millones, principalmente para financiar el costo de la Reforma de Pensiones.
- La deuda del BCB se origina en operaciones de mercado abierto para fines de regulación monetaria con el propósito de controlar la inflación. En los últimos tres años el BCB compró significativas cantidades de dólares tanto por el ingreso de divisas desde el exterior (exportaciones y remesas) como por cambios en los portafolios de las familias bolivianas (mayor preferencia por la moneda nacional), lo que resultó en un incremento de las Reservas Internacionales Netas (RIN). Al mismo tiempo, se evitó que el circulante que se daba a cambio de los dólares presione los precios al alza, retirando ese dinero mediante la colocación de títulos (Operaciones de Mercado Abierto - OMA), lo que se conoce como “intervenciones esterilizadas” y determinan un incremento de la deuda interna del BCB. Esta deuda es completamente distinta a la del TGN.

- Tomando en cuenta que el aumento de la deuda interna del BCB tuvo como contrapartida un incremento de las RIN, el análisis debería considerar el saldo de la deuda neta del BCB, es decir, la diferencia entre la deuda interna y las Reservas Internacionales Netas. Como se muestra en el Cuadro, la deuda neta es negativa, es decir, existe una posición neta acreedora del instituto emisor, la cual pasó de \$us2.855 millones en 2006 a \$us5.239 millones en 2008. Esta posición acreedora del BCB es inédita en la historia del país.

Deuda Neta del BCB
(En millones de \$us)

	2006	2007	2008
I. Saldo Deuda Interna del BCB	323	1.152	2.483
II. Reservas Internacionales Netas del BCB	3.178	5.319	7.722
Deuda Neta del BCB (I-II)	-2.855	-4.167	-5.239

Fuente: BCB – Asesoría de Política Económica
Elaboración: Asesoría de Política Económica

- El incremento de la deuda interna del BCB mediante OMA's en los dos últimos años, que alcanzó a \$us2.200 millones, no debe preocupar ya que corresponde a recursos que están resguardados en el BCB y serán liberados en la medida que la economía pueda absorberlos. De hecho, este proceso ya se inició en el último trimestre de 2008, puesto que al cambiar la orientación de la política monetaria, el BCB ha redimido las OMA's, inyectando liquidez a la economía. De esta manera, el saldo de la deuda del BCB seguirá reduciéndose. Además, su costo es menor a los ingresos que se perciben por el rendimiento de las RIN.

El BCB respeta las diferentes opiniones pero no los distintos datos. Las opiniones deben basarse en información oficial.

BANCO CENTRAL DE BOLIVIA